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Mercoledì 22 marzo 2017. — Presidenza
del presidente Roberto FICO. — Interven-
gono, per l’A.P.T. – Associazione Produttori
Televisivi, il presidente, Marco Follini, i
vicepresidenti, Giovanni Stabilini e Matteo
Levi, e la direttrice generale, Chiara Sba-
rigia; per Doc/it – Associazione Documen-
taristi Italiani, la presidente, Agnese Fon-
tana e il vicepresidente, Marco Visalberghi;
per l’Ordine nazionale dei giornalisti, il
vicepresidente, Santino Franchina; per l’A-
NICA – Associazione Nazionale Industrie
Cinematografiche Audiovisive e Multime-
diali, il presidente, Francesco Rutelli, e la
responsabile pianificazione strategica, Fran-
cesca Medolago Albani; per l’UPA – Utenti
Pubblicità Associati, la direttrice generale,
Giovanna Maggioni.

La seduta comincia alle 10.25.

Sulla pubblicità dei lavori.

Roberto FICO, presidente, comunica
che ai sensi dell’articolo 13, comma 4, del
Regolamento della Commissione, la pub-
blicità dei lavori della seduta odierna sarà
assicurata anche mediante l’attivazione del
sistema audiovisivo a circuito chiuso, la
trasmissione diretta sulla web-tv e, suc-
cessivamente, sul canale satellitare della
Camera dei deputati.

Audizioni nell’ambito dello schema di decreto del

Presidente del Consiglio dei ministri concernente

l’affidamento in concessione del servizio pubblico

radiofonico, televisivo e multimediale, con l’annesso

schema di convenzione (Atto n. 399).

Audizione di rappresentanti dell’A.P.T. – Associa-

zione Produttori Televisivi.

(Svolgimento e conclusione).
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Roberto FICO, presidente, dichiara
aperta l’audizione in titolo.

Marco FOLLINI, presidente di A.P.T. –
Associazione Produttori Televisivi, svolge
una relazione.

Intervengono, per formulare quesiti e
richieste di chiarimento, i senatori Salva-
tore MARGIOTTA (PD), Alberto AIROLA
(M5S) e Maurizio GASPARRI (FI-PdL
XVII), i deputati Vinicio Giuseppe Guido
PELUFFO (PD), Giorgio LAINATI (SC-ALA
CLP-MAIE) e Roberto FICO, presidente.

Marco FOLLINI, presidente di A.P.T. –
Associazione Produttori Televisivi, Matteo
LEVI, vicepresidente di A.P.T. – Associa-
zione Produttori Televisivi, Giovanni STA-
BILINI, vicepresidente di A.P.T. – Associa-
zione Produttori Televisivi, e Chiara SBA-
RIGIA, direttrice generale di A.P.T. – As-
sociazione Produttori Televisivi, rispondono
ai quesiti posti.

Roberto FICO, presidente, nel ringra-
ziare gli auditi, dichiara conclusa l’audi-
zione e sospende la seduta.

La seduta, sospesa alle 11.30, è ripresa
alle 13.10.

Audizione di rappresentanti di Doc/it – Associazione

Documentaristi Italiani.

(Svolgimento e conclusione).

Roberto FICO, presidente, dichiara
aperta l’audizione in titolo.

Agnese FONTANA, presidente di Doc/it
– Associazione Documentaristi Italiani, e
Marco VISALBERGHI, vicepresidente di
Doc/it – Associazione Documentaristi Ita-
liani, svolgono distinte relazioni.

Intervengono, per formulare quesiti e
richieste di chiarimento, i senatori Mau-
rizio ROSSI (Misto-LC) e Alberto AIROLA
(M5S), il deputato Vinicio Giuseppe Guido

PELUFFO (PD), e Roberto FICO, presi-
dente.

Agnese FONTANA, presidente di Doc/it
– Associazione Documentaristi Italiani, e
Marco VISALBERGHI, vicepresidente di
Doc/it – Associazione Documentaristi Ita-
liani, rispondono ai quesiti posti.

Roberto FICO, presidente, nel ringra-
ziare gli auditi, dichiara conclusa l’audi-
zione.

Audizione di rappresentanti dell’Ordine nazionale

dei giornalisti.

(Svolgimento e conclusione).

Roberto FICO, presidente, dichiara
aperta l’audizione in titolo.

Santino FRANCHINA, vicepresidente
dell’Ordine nazionale dei giornalisti, svolge
una relazione.

Intervengono, per formulare quesiti e
richieste di chiarimento, i senatori Mau-
rizio ROSSI (Misto-LC) e Alberto AIROLA
(M5S), il deputato Vinicio Giuseppe Guido
PELUFFO (PD), e Roberto FICO, presi-
dente.

Santino FRANCHINA, vicepresidente
dell’Ordine nazionale dei giornalisti, ri-
sponde ai quesiti posti.

Roberto FICO, presidente, nel ringra-
ziare il dottor Franchina, dichiara con-
clusa l’audizione e sospende la seduta.

La seduta, sospesa alle 14.10, è ripresa
alle 14.30.

Audizione di rappresentanti dell’ANICA – Associa-

zione Nazionale Industrie Cinematografiche Audio-

visive e Multimediali.

(Svolgimento e conclusione).

Roberto FICO, presidente, dichiara
aperta l’audizione in titolo.
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Francesco RUTELLI, presidente dell’A-
nica – Associazione Nazionale Industrie
Cinematografiche Audiovisive e Multime-
diali, svolge una relazione.

Intervengono, per formulare quesiti e
richieste di chiarimento, i senatori Salva-
tore MARGIOTTA (PD), Alberto AIROLA
(M5S), Maurizio ROSSI (Misto-LC), Ro-
berto RUTA (PD), il deputato Vinicio Giu-
seppe Guido PELUFFO (PD), il senatore
Maurizio GASPARRI (FI-PdL XVII) e Ro-
berto FICO, presidente.

Francesco RUTELLI, presidente dell’A-
nica – Associazione Nazionale Industrie
Cinematografiche Audiovisive e Multime-
diali, e Francesca MEDOLAGO ALBANI,
responsabile pianificazione strategica dell’A-
nica – Associazione Nazionale Industrie
Cinematografiche Audiovisive e Multime-
diali, rispondono ai quesiti posti.

Roberto FICO, presidente, nel ringra-
ziare gli auditi, dichiara conclusa l’audi-
zione.

Audizione di rappresentanti di UPA – Utenti

Pubblicità Associati.

(Svolgimento e conclusione).

Roberto FICO, presidente, dichiara
aperta l’audizione in titolo.

Giovanna MAGGIONI, direttrice gene-
rale di UPA-Utenti Pubblicità Associati,
svolge una relazione.

Intervengono, per formulare quesiti e
richieste di chiarimento, il senatore Mau-
rizio ROSSI (Misto-LC), il deputato Vinicio

Giuseppe Guido PELUFFO (PD), e Roberto
FICO, presidente.

Giovanna MAGGIONI, direttrice gene-
rale di UPA-Utenti Pubblicità Associati, ri-
sponde ai quesiti posti.

Roberto FICO, presidente, nel ringra-
ziare la dottoressa Maggioni, dichiara con-
clusa l’audizione.

Comunicazioni del presidente.

Roberto FICO, presidente, comunica
che sono pubblicati in allegato, ai sensi
della risoluzione relativa all’esercizio della
potestà di vigilanza della Commissione
sulla società concessionaria del servizio
pubblico radiotelevisivo, approvata dalla
Commissione il 18 marzo 2015, i quesiti
dal n. 576/2756 al n. 578/2768, per i quali
è pervenuta risposta scritta alla Presidenza
della Commissione (vedi allegato).

La seduta termina alle 15.55.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 22 marzo 2017. — Presidenza
del presidente Roberto FICO.

L’ufficio di presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, si è riunito
dalle 16 alle 16.30.
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ALLEGATO

QUESITI PER I QUALI È PERVENUTA RISPOSTA SCRITTA
ALLA PRESIDENZA DELLA COMMISSIONE

(dal n. 576/2756 al n. 578/2768)

GASPARRI. – Alla Presidente e al Di-
rettore generale della Rai. – Premesso che:

in data 23 febbraio 2017, lo scrivente
ha ricevuto risposta all’interrogazione
prot. n. 2697/COMRAI del 7 febbraio c.a.
nella quale si chiedevano spiegazioni su un
documento del Comitato di redazione
della Tgr Sardegna relativo alla messa in
onda, all’interno degli spazi di informa-
zione, di una serie di servizi realizzati
presso la sede della società Tiscali;

il contenuto di tali servizi era incen-
trato sul programma di corsi di addestra-
mento e di avviamento all’imprenditoria
destinati ai giovani, denominato « Open
Campus »;

nella risposta fornita dal caporedat-
tore della Tgr Sardegna, Piras, si legge
testualmente: « l’azienda Tiscali non è in
alcun modo coinvolta nei servizi che ab-
biamo realizzato », « non ci risultano corsi
a pagamento », « la nostra preoccupazione
è stata da subito quella di evitare qualsiasi
riferimento al luogo fisico Tiscali proprio
per non indurre a credere che ci fosse un
legame con l’azienda », « il motivo della
mancata messa in onda dipende dal fatto
che avremmo voluto avere un piccolo
magazzino di almeno 4-5 esperienze di-
verse in vari settori e in luoghi diversifi-
cati »;

considerato che:

« Open Campus » è uno dei tanti
servizi commerciali offerti dall’azienda Ti-
scali, e come tale è pubblicizzato a paga-
mento su organi di informazione regio-
nale, alla medesima stregua degli abbona-

menti alla linea telefonica o alle promo-
zioni commerciali sulla linea internet;

per avere informazioni su « Open
Campus » via internet gli interessati pos-
sono accedere alle varie proposte e al
listino dei prezzi direttamente dal sito
OpenCampusTiscali.it, dove sono illustrati i
servizi offerti e le tariffe,

si chiede di sapere:

se risponda al vero che i servizi della
Tgr Sardegna siano stati concordati du-
rante un colloquio ufficiale tra il capore-
dattore Piras, un redattore della testata e
la rappresentante della società Tiscali,
Alice Soru, e che tale colloquio si sarebbe
svolto nei locali della Tiscali;

se risponda al vero che i servizi siano
stati realizzati, in contraddizione con la
preoccupazione sostenuta da Piras di voler
evitare qualsiasi riferimento al luogo fisico
Tiscali, proprio nella sede Tiscali, in lo-
calità Sa Illetta a Cagliari;

se non risulti alla RAI che Tiscali
abbia pubblicizzato l’avvio della collabo-
razione con la Tgr Sardegna mediante
Instagram, Twitter e Facebook;

se non risulti che tali annunci, pub-
blicati nei giorni 26, 27 e 30 gennaio 2017,
anticipavano addirittura l’avvio di un
nuovo format creato in collaborazione con
la redazione giornalistica della Sardegna,
denominato « Pausa Caffè »;

se non risultino alla RAI alcuni post
sui social network di Tiscali in cui il testo
è accompagnato da fotografie che ritrag-
gono il redattore e il telecineoperatore
della Tgr Sardegna utilizzati per la regi-
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strazione di una delle puntate con il testo:
« Buongiorno Regione ! Stamattina « Pausa
caffè » in #OpenCampus@tgrsardegna@
giusinea@nkdpnd@beppe_ba@rikatz si sono
raccontati davanti ad un caffè caldo con
@paolomastino A breve tutti i dettagli sul
nuovo format « Pausa Caffè » nato dall’in-
contro tra #BuongiornoRegione e Open
Campus, per adesso accontentatevi di un
po’ di backstage! #Pausacaffe#Tgrsardegna#
Rai#Tv#OpenCampusLife »;

se risponda al vero che il motivo
della mancata messa in onda di tale for-
mat non è affatto quello di non avere
ancora messo in archivio un numero suf-
ficiente di puntate, ma piuttosto la dura
presa di posizione del Comitato di reda-
zione della Tgr Sardegna, contrario all’i-
nopportuna iniziativa. (576/2756)

RISPOSTA. – In merito all’interroga-
zione in oggetto si riportano di seguito gli
elementi forniti dal caporedattore della
TGR Sardegna.

Il servizio oggetto dell’interrogazione co-
stituisce un tassello di un’attività editoriale
più articolata che prevede la costruzione di
un approfondimento formato da almeno
4-5 esperienze diverse in vari settori mer-
ceologici ed in luoghi diversificati (ad esem-
pio altri spazi di co-working, università,
eccetera), con l’obiettivo di poter realizzare
sul tema in questione una narrazione det-
tagliata e scrupolosa, come sempre, legata
al territorio.

Al tempo stesso, l’azienda Tiscali non è
in alcun modo coinvolta nei servizi realiz-
zati: si tratta di uno spazio di co-working
che si trova nell’edificio di Sa Illetta dove
i giovani che non possono permettersi di
affittare locali vengono ospitati, usufrui-
scono di una serie di servizi (tavoli, con-
sulenze su vari settori) con la possibilità di
mettersi in rete scambiando esperienze.

Per quanto concerne il colloquio tra il
dott. Soru e la dott.ssa Piras, responsabile
della redazione TGR Sardegna, la stessa
precisa che non c’è stato un « colloquio
ufficiale » ma semplicemente un incontro
del tutto informale in occasione della visita

all’Open Campus effettuata proprio per
avere contezza di come si svolge il lavoro
nei co-working;

I servizi sono stati realizzati nel co-
working perché è lì che i giovani svolgono
la loro attività (è appunto il senso del
co-working), nello spirito che contraddi-
stingue la mission della testata di essere sui
luoghi dove accadono o si svolgono gli
eventi cercando sempre di fornire una let-
tura reale dei fatti e degli avvenimenti.

La TGR Sardegna non ha nella maniera
più assoluta « pubblicizzato » l’avvio di col-
laborazioni anche perché non c’era e non vi
è alcuna forma di collaborazione. Si tratta
esclusivamente del racconto di alcune storie
di giovani che hanno avviato start up nello
spazio di co-working.

Tutto ciò premesso – fermo restando
che i servizi realizzati da Paolo Mastino
non contengono loghi nè alcun riferimento
ad aziende private – la mancata messa in
onda dei servizi oggetto dell’interrogazione è
da riferire esclusivamente alle motivazioni
editoriali sopra sintetizzate.

ANZALDI. – Alla Presidente e al Diret-
tore generale della Rai. – Premesso che:

per due volte nel giro di pochi giorni
il conduttore della rete La7, concorrente
della Rai, Giovanni Floris, è stato invitato
per presentare il suo ultimo libro nelle
trasmissioni Rai « Che Tempo che Fa » di
Fabio Fazio e « Le Parole della settimana »
di Massimo Gramellini;

Floris, Fazio e Gramellini, stando alle
informazioni reperibili in rete, avrebbero in
comune lo stesso agente, Beppe Caschetto;

nel periodo compreso tra il 25 set-
tembre 2016 e il 5 febbraio 2017 i clienti
della Itc2000 (società di Beppe Caschetto)
compaiono spesso come ospiti nelle tra-
smissioni di Fazio e Gramellini, che fanno
parte entrambi della cosiddetta scuderia di
Caschetto, secondo quanto riferito sul sito
ufficiale della stessa Itc2000;

anche le altre due presenze fisse nelle
suddette trasmissioni, e cioè Luciana Lit-
tizzetto e Geppi Cucciari, rientrano tra gli
artisti rappresentati dalla Itc2000;

Mercoledì 22 marzo 2017 — 242 — Commissione bicamerale



secondo un articolo pubblicato lo
scorso 15 febbraio sul « Fatto quotidiano »,
la trasmissione « Che tempo che fa » è non
di rado teatro di ospitate che promuovono
trasmissioni di reti concorrenti;

di recente è accaduto che i protago-
nisti di « Masterchef », che è trasmesso su
Sky e che condivide con la trasmissione di
Raitre la stessa casa di produzione, e cioè
la Endemol, sono stati invitati come ospiti
nella trasmissione « Che tempo che fa »;

si chiede di sapere:

per quale motivo a Raitre, e in par-
ticolare nelle trasmissioni come « Che
Tempo che fa » e « Le Parole della setti-
mana », sia presente questa concentra-
zione di conduttori e ospiti riconducibili al
medesimo agente;

a quanto ammontino i compensi che,
a vario titolo, sono stati corrisposti alla
Itc2000 da parte della Rai, anche consi-
derando la quota di onorari che deriva dai
supercompensi corrisposti ad artisti e
giornalisti;

per quale motivo i giornalisti della
Rai, che conducono trasmissioni, siano
equiparati agli artisti, creando così una
separazione rispetto agli altri giornalisti
della Rai, a partire dai direttori dei tele-
giornali, il cui ruolo non è certamente
meno gravoso;

se ritengano opportuno che una tra-
smissione di Raitre promuova trasmissioni
di reti concorrenti, che condividono con la
trasmissione Rai la stessa casa di produ-
zione esterna. (578/2768)

RISPOSTA. – In merito all’interroga-
zione in oggetto si informa di quanto segue.

I programmi « Che tempo che fa » e « Le
parole della settimana » annoverano tra i
propri ospiti personaggi di rilievo della
scena culturale e dello spettacolo, di quella
sociale e della politica, soprattutto nella
chiave dell’attualità e della risonanza so-
ciale. Sotto il profilo quantitativo i due
programmi registrano complessivamente la
presenza annuale di oltre 500 ospiti, nel cui
ambito rientrano ovviamente anche quelli
citati nell’interrogazione di cui sopra: per
quanto attiene Giovanni Floris, ad esempio,
a « Che tempo che fa », l’invito era riferito
alla recente pubblicazione del libro « Quella
notte sono io », sul dramma del bullismo
(tema di grande rilievo per Rai, cui ha
specificamente dedicato – tra l’altro – la
settimana 21-27 novembre 2016 attraverso
programmi, campagne di comunicazione,
ecc.).

Per quanto riguarda i « giornalisti Rai
che conducono trasmissioni », questi sono
pienamente equiparati ai loro colleghi gior-
nalisti; situazione diversa si registra invece
per quei giornalisti che avendo un rapporto
di collaborazione di natura artistica rien-
trano in tale specifico ambito.

Da ultimo, per quanto attiene alla scelta
degli ospiti, nel rilevare come in nessun
modo Rai agisca in senso promozionale
verso prodotti della concorrenza, si ritiene
opportuno mettere in evidenza come la
linea dei programmi citati sia incentrata
sulla presenza di personaggi (che di fatto ne
rappresentano il « tessuto connettivo ») che
risultino di interesse editoriale per gli spet-
tatori sui temi – come sopra detto –
dell’attualità e della risonanza sociale.
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